

DIARIO

DE PALMA

del Sábado 18 de

Diciembre 1813.



La Virgen de la Esperanza. Tempora.

HORAS.	TERMOMETR	BAROMETRO	VIENT. Y ADMOSE
7 de la mañana.	8 grad.	28 p. 3 l	E. nubes.
12 del dia.	9 grad.	28 p. 3 l	E. id.
5 de la tarde.	9 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3 l	E. sereno

NOTICIAS EXTRANJERAS.

En la antigua marca de Brandemburgo no queda ni un frances. Dicen que Devoust ha dexado á Hamburgo, y que aquella ciudad tiene guarnicion dinamarquesa. Todos los pasos del Saale estan al presente en poder de fuertes divisiones de tropas austriacas, rusas y prusianas, de modo que no se ha dexado á Napoleon comunicacion alguna con los paises que estan á su retaguardia.

Despues de la batalla de Gorde el general Tettemborn guarneció á Luneburg: dos dias despues de haberse apoderado de la ciudad se presentó junto á la puerta nueva un oficial frances, que venia en una silla de posta, enviado por el conde Salm, que hace correrías por el pais, á fin de ponerse en comunicacion con el general Pechoux. Era medio dia: la puerta estaba cerrada, y el oficial pi-

414 *odentur le nonismo* *zrisben* *ss.I* *zrib* *colleups* *no*
dió imperiosamente que se le abriese la puerta, como el
comandante tenia la llave, el oficial se vió obligado á es-
perar un cuarto de hora, y se inquietó mucho por esta detención:
por fin se abrió la puerta, el oficial entró dentro, y fue
recibido con la mayor tranquilidad por los cosacos. El ofi-
cial partió el mismo dia para su ulterior destino

El 24 de Setiembre parte del batallon de los yagers
(cazadores) de Reich tuvo una viva escaramuza junto á
Housdorf frente de Luneburg. El enemigo habia tomado
posesion de Housdorf, con cerca de 300 hombres, los qua-
les se habian atrincherado alli del mejor modo que pudieron.
La division de yagers, destinada al ataque, se aproximó al
enemigo, á favor de la noche, hasta la distancia de 100
pasos, entonces avanzaron de repente con mucha griteria,
y asaltaron con imperiosidad los atrincheramientos y despues
de alguna resistencia pusieron al enemigo en fuga. Los ene-
migos, llenos de confusion se precipitaron en dos barcos
que estaban en plaza, y de este modo escaparon parte de
ellos, muchos fueron muertos, gran número ahogados
50 ó 60 quedaron prisioneros, y el resto se dispersó á
favor de la noche.

Entre los prisioneros que llegaron el 19 de Setiembre
á Toplitz habia muchos á quienes la hambre habia obli-
gado á sustentarse de carne de caballo, que bien pronto les
faltó tambien, y se pusieron á comer raices, ó lo que los
alemanes llaman cerezas locas, por cuya razon perdieron
los sentidos. Cometian los mayores desatinos, andaban á
gatas, se tiraban al suelo, y rasgaban su ropa.

Por avisos recibidos de la costa de Holanda sabemos
que á princios de este mes quatro fragatas holandesas de las
que forman la esquadra del Texel recibieron orden de ha-
cerse á la vela. Pero por motivos que ignoramos, por ahora
solo han salido dos, la *Dagerand* y la *Rigerbergen*, de
38 cañones cada una. Asi que salieron se puso á todas las
embarcaciones un embargo sucesivo de siete dias con tal ri-
gor, que aun á los barcos de pescar se les prohibió salir al

mar en aquellos dias. Las fragatas tomaron el rumbo un poco al norte, y se suponía ser la América el punto de su destino.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

AVISO.

Interesa á la buena opinion del ciudadano Don José Forns dar toda la publicidad posible al artículo impreso en el número 329 del Imparcial de la ciudad de Alicante. Si los enemigos de las nuevas instituciones pretenden hacer odiosa la justa libertad de imprenta suponiendo entre otras falsedades, que fomenta y protege la calumnia, los buenos Españoles, amantes de la libertad bien entendida del ciudadano, pretizan que en la libertad de imprenta asegure todo hombre de bien su buena opinion y que solo para el hipócrita ó malvado es terrible una libertad que le arranca la máscara de la virtud, y dándole á conocer, le imposibilita para siempre el seguir usurpando una opinion contraria á la unica que merece su falsedad y deñina intencion.

Artículo comunicado.

Señor Redactor: Soy el autor del artículo comunicado inserto en el Imparcial de Setiembre último con los números 264 y 265, en los cuales se zahiere la conducta del cirujano mayor del hospital militar de esta plaza D. José Forns; pero conociendo que es supuesto y calumnioso quanto contiene dicho artículo, á cuya publicacion fui inducido por sorpresa siniestra, y sin dar á sus expresiones la importancia que realmente merecen en notable ofensa de dicho profesor; hallándose ademas calificado de injurioso por la junta de censura de esta provincia; declaro en desagravio del expresado D. José Forns, y cumpliendo con lo que me dicta mi honor y conciencia que nada me consta sobre

los defectos con que se le acrimina en el citado artículo, y que le conceptúo por buen ciudadano y exáctísimo en el desempeño de su empleo y profesion que exerce con la mayor humanidad asistiendo á los miserables. Reconvenido judicialmente por dicho Forns, hemos transiguido la querrela en calidad de hacer yo pública su inocencia por medio de esta manifestacion y la capciosidad con que he sido sorprendido haciendome prorumpir injurias contra un sugeto de quien despues he averiguado ser acrehedor á la opinion pública, y á que le haga la justicia que se merece.

Lo qual estimaré haga V. presente en su Periódico á fin de impedir que otros incautamente caigan en el lazo en que ha caido su atento y S. S. S. Q. S. M.=B. P. R.=
Pedro Santa Ana.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Mahon en 6 dias el patron Arays Josem Argelino de la Goleta Maria en lastre.

De Id. en 5 dias el patron Antonio Bausa del javeque San José con 3 pasageros y avas.

De Mahon en 5 dias el patron Antonio Mone mallorquin del laud el Rosario con 5 pasageros trigo y baliija.

De Mahon en 5 dias el patron Juan oliver mallorquin del laud Carmen con 1 pasagero y trigo.

De Id. en 5 dias el patron José Alemañ mallorquin de la polacra los Dolores con 5 pasageros y ropas.

De Villanueva en 5 dias el patron Gabriel Bill mallorquin del jiveque el Santo Cristo con baliija y en lastre.

Correo. Hoy saldrá para Tarragona y Mahon á las 4 de la tarde.

Venta. En la Calle de Bordoy Callejon de San Martin hay una fabrica de termómetros, pesa licores de legia y aguardiente, que se venden á gruesas, á precios equitativos.

MALLORCA.

En la Imprenta de Melchor Guasp.

ARTICULO COMUNICADO

Medicina.

Señor editor del Diario de Palma: he visto con todo placer y satisfaccion en uno de los periódicos de Cádiz el artículo que comunico á V. por ser muy interesante á la humanidad. El autor trata de manifestar en él la necesidad de una reforma grande en el estudio, y exercicio de la medicina; quiere que se distinguan el pedante y embaucaador, del profundamente instruido en el método de estudiar y observar en el arte de curar; aquel se ocupa en teorías hypotéticas que desde la primera edad de la ciencia médica, se han ido sepultando unas á otras en desprecio de las verdades inconcusas; este prescinde de toda hypótesis y opinion versatil en seguimiento de las verdades auténticas, que la severa observacion de los verdaderos médicos ha demostrado en todos los siglos, en todos los climas, y en todas las edades. La medicina como arte se pierde en la noche de los tiempos, pero como ciencia tomó origen entre los griegos, y el médico de Coonoz dió el primero y mas grande exemplo de un cuerpo de doctrina en el arte de sanar; entre otros que le han seguido Celso, y Arétéo han sido sus mayores imitadores; pero luego que los Romanos y Arabes introdugeron las especulaciones puramente hypotéticas se desfiguró la ciencia, y se perdió por espacio de diez á doze siglos la verdadera observacion filosófica, hasta que Sidenham en Londres, y Schaal en Jena hicieron amanecer la aurora de la verdadera observacion en medicina en los siglos modernos, pero no han faltado un paracelso, un Brwn y algunos noveleros franceses, que con sus sistemas y especulaciones hypotéticas han enmascarado el estudio

de la ciencia médica, lo mismo que los empíricos con sus recetarios han envilecido su ejercicio. Asi habla el Señor Alfonso de Maria Cadiz el 5 de Octubre de 1813. = Quando la aurora de la ilustracion patria espande sus albores sobre todos los ramos de la prosperidad comunal entre la nacion Española, nombrandose por el Gobierno comisiones, juntas y peritos para la formacion de un plan general de estudios á tenor de la Constitucion; se consultará solamente á los *Próceres* para uniformar el curso elemental de la medicina y sus partes anexas; yo creo que diferente rumbo deberá tomarse para el científico resultado. Pues siendo dogma inconcuso en política que la grandeza de un estado se halla en razon compuesta con su poblacion, y en la salubridad de esta, teniendo una parte tan allegada de su conservacion y aumento, se deduce el interes universal porque se metodicen las instituciones médicas, á las quales deberán luego arreglarse los facultativos destinados en las sociedades cultas á su fisica custodia. De lo contrario continuará fluctuando entre opiniones y sistemas el arte de sanar con menoscabo del acrecentamiento personal del reyno, causado por defecto de su presente ensenanza, necesitada de reformas, y apoyándola en bases sólidas.

En el ejercicio actual de la profesion médica influye bastante cierto grado de arbitrariedad, mucho mas funesto quizá que el consabido *asi es mi real voluntad*; sin que reconozcamos todavia los médicos especie alguna de responsabilidad, ni tengamos que ceñirnos á ordenanza sancionada: recetando *ad libitum*, ó á tenor de los dogmas que heredamos de la autoridad del maestro. Semejante desconcierto en la clinica, consecuencia forzosa de la diversa teoria de las escuelas, colegios, y universidades, do aprenden los alumnos, ocasionan las permanentes cuestiones hasta ahora no resueltas, con descrédito del arte.

perjuicio de la humanidad, y en otros acerca de la peste y sus derivaciones, de vacunación y sus efectos, de la sangría y su prohibición, con varios otros puntos de la mayor trascendencia. *Y es obvio* *que* *se* *debe* *hacer* *hasta* *el* *dia* *se* *aprende* *la* *medicina* *segun* *los* *condicionamientos* *del* *autor*, *que* *á* *su* *vez* *logra* *adquirir* *mas* *alta* *fama* *de* *reformador*. Nuevos principios, como la moda hace muchos siglos, subrogan á otros antiguos, mientras los hombres guiándose servilmente por la opinion de los corifeos, no han logrado cimentar los fundamentos para el acierto. Tan presto se abrazó como se ha abandonado la doctrina de los Escoceses, la nosotología de los franceses, los comentarios de los Alemanes, la práctica de los Italianos, y las traducciones de los Españoles. Sin contar nunca con el cambio de climas, temperamento de habitantes, régimen y hábitos nacionales, se han pretendido generalizar los preceptos y hasta las fórmulas de los forasteros, sucediendo al cabo que la experiencia y el tiempo (á costa de la vida de millares) retraen á los profesores ingenuos de los extremos que ciega, y ligeramente adoptaron. En fin los cánones de la facultad no serán jamas las especulaciones abstractas de un escritor único.

Indicada la importantísima necesidad mixta con la utilidad evidente de fixar la direccion en las aulas sobre un órden estable, porque la heróyca nacion española, que ha sabido reunir los mas elevados talentos de entre sus naturales para la composicion de los códigos constitucional, civil, criminal, mercantil, militar, santuario eclesiástico, &c. que han de regirnos, ¿no dará el primero, y mas sublime exemplo al mundo civilizado de haber establecido tambien uno de medicina, produccion no de la fantasia de uno, ó tal qual inteligente, sino de la aprobacion de los mas sábios y despreocupados facultativos, convocados desde la extension de toda la monarquía, y aun si cabe de afuera? Obra seria original y gratisima al linage humano, que á pesar de su

decantada celebridad, no alcanzaron griegos, ni romanos. *Alfonso de María.*

Para conclusión, y conocimiento del empirismo tan arraygado entre nosotros vaya un caso práctico, sucedido á principios de este mes; un muchacho de catorce años, bien constituido, fué acometido de una enfermedad que no se sabe su naturaleza, porque su médico no la investigó, llamado el facultativo al segundo día, *tiene calentura*, dice el profesor, *la lengua sucia, que tome la agua bendita Rullandi*: al otro día que siga tomando; al quarto dia la madre ansiosa de su hijo único observó en él la lengua negrusca, labios y encias cubiertas de costra amoratada, ¿ Sr. Dr., exclama la madre toda dolorida, parece que mi hijo va peor? ¿ si seria bueno viaticarlo? *Calla, no temas, no seas doctora*; vuelve el facultativo á la noche á ver su enfermo, *no hay novedad*, dice; entónces replicó su pobre madre ¿ pero Sr. Dr. no seria mejor viaticarlo? Veo su boca muy negra ¿ por ventura no hay otras cosas mas negras, le respondió nuestro profesor, *el enfermo sigue bien, mañana le recetaré unas pelotas, ó bolas y quedará curado*. La madre calló, aunque no quedó satisfecha de esta resolución; sigue exacerbandose el enfermo y en lo mas silencioso de la noche entregó su alma á Dios, recibiendo con dificultad el Sto. Oleo, en medio de los gemidos, y sollozos de una madre desesperada, y sin dar tiempo á que su facultativo le encajara las bolas. ¡ Bravo Médico! ¡ O y cuántos bravísimos corren por ese mundo de Dios, que sin mas estudio que unos pliegos, ni mas preliminares que haberse matriculado quatro años en una universidad, aprendido un recetario, y decorado un galimatías con honores de leccion de puntos se hallan autorizados para decidir de la vida, ó la muerte de un ciudadano. = Palma 18 de Diciembre de 1813. M. L.

Mallorca: en la imprenta de Melchor Guasp, año 1813.